

Revue de Presse Agent Orange



15/01/24	2	Procès de Tran To Nga : agent Orange
20/01/24	3	Bulletin de l'Association Belgique-Vietnam (janvier 2024)

15 janvier 2024

Procès de Mme NGA : agent Orange

informations transmises par HO Hai Quang

"Je crois vous avoir informé que ce procès en appel devrait reprendre au premier trimestre 2024.

Vincent Ricouleau, professeur de droit, vient de publier un excellent article sur ce procès. Il tombe à un très bon moment. Ne manquez pas de le lire."



<https://www.village-justice.com/articles/agent-orange-combat-madame-tran-nga-par-vincent-ricouleau-professeur-droit,48325.html>

Parmi les lecteurs de la revue de presse, il y a des juristes qui pourront apprécier la précision des arguments juridiques.

"Dans un article très court, écrit pour le grand public, j'avais également fustigé le jugement scandaleux du tribunal d'Evry."

<https://www.gaucherepublicaine.org/respublica-monde/lagent-orange-devant-la-justice-deux-poids-deux-mesures/742410>

Bulletin périodique de l'Association Belgique-Vietnam (ABV1973)

informations transmises par Pierre GREGA Président de ABV1973



BELGIQUE – VIETNAM

Janvier 2024

Bulletin périodique de l'Association Belgique-Vietnam (ABV1973)

EDITORIAL

En cette période « d'entre fêtes », je souhaite vous présenter, au nom de l'Association Belgique-Vietnam (ABV), nos meilleurs souhaits pour un futur rempli de bonheur, de santé et de prospérité pour chacun et chacune d'entre vous et un futur de paix, de tolérance et de justice sociale pour tous les peuples de cette planète. Période « d'entre fêtes », puisque Noël selon le calendrier grégorien et nouvel an selon la tradition occidentale se terminent et qu'approche dans quelques semaines la Fête du Têt au Vietnam.

Je profite de cette trêve hivernale, pour vous faire part dans ce court bulletin des dernières activités que l'ABV a réalisées en fin d'année 2023 dans le prolongement de l'adoption par le parlement belge de la résolution relative à l'aide à apporter aux victimes de l'utilisation de l'« Agent Orange » durant la guerre du Vietnam (*).

Ce fut l'occasion d'une double visite de Madame Tran To Nga au parlement belge durant cet automne 2023.

Un bref reportage de ces deux évènements que je vous invite à lire dans les pages suivantes de ce numéro spécial du bulletin.

Avec nos meilleurs vœux pour l'année 2024.

Pierre GREGA

Président de l'ABV

(*) Pour rappel : La version définitive de la résolution telle qu'adoptée par le parlement en plénière est consultable sur le site de la chambre : <https://www.lachambre.be/FLWB/PDF/55/2406/55K2406005.pdf>

On peut également y lire de rapport des débats à l'adresse suivante :

<https://www.lachambre.be/FLWB/PDF/55/2406/55K2406003.pdf>

SOMMAIRE

Editorial	p.1
Visite de Mme Tran To Nga au Parlement belge	p.2
Une délégation du parlement vietnamien en Belgique	p.6

Visite de Mme Tran To Nga au Parlement belge

Les 6 et 7 novembre dernier, Mme Tran To Nga nous a rendu visite, accompagnée de quatre jeunes, membres du Collectif Vietnam Dioxine – France, Kim Doan Quoc, Juliette Tilly, Kim Vo Dinh et Vincent Nguyen.

Mme Tran souhaitait remercier personnellement les parlementaires belges pour avoir été les premiers en Europe à adopter une résolution soutenant les victimes de l'Agent Orange.



Rencontre avec l'ABV



Le lundi 6, Mme Tran et sa délégation ont rencontré au siège de l'Union des Vietnamiens de Belgique, quelques membres de l'ABV et quelques jeunes belges concernés par la question de l'Agent Orange.

Ce fut l'occasion pour l'association d'expliquer les démarches effectuées auprès du parlement durant une dizaine d'années afin de mobiliser les députés et de les sensibiliser aux conséquences destructrices aux plans humain et environnemental de l'usage par les

troupes américaines de l'Agent Orange au Vietnam durant les années 1960 et 1970. Une copie papier officielle de la version finale de la résolution a été remise à Mme Tran To Nga.

Une soirée qui a permis également aux jeunes français du Collectif Vietnam Dioxine de rencontrer des jeunes membres ou sympathisants de l'ABV afin d'échanger sur les actions potentielles futures dans le soutien au combat des victimes de l'Agent Orange.

Mme Tran a remercié l'ABV pour sa contribution à l'adoption de cette résolution par le parlement belge et nous a remis, en cadeau, une peinture réalisée par une des victimes de l'AO.

La soirée s'est terminée, comme il se doit, par un dîner convivial, dans un petit restaurant vietnamien du quartier !



Éditeur responsable : Pierre GREGA, 57 rue des Combattants, 1457 Walhain Belgique

Visite au Parlement

Le lendemain 7 novembre, la délégation de Mme Tran To Nga, accompagnée des 4 jeunes du Collectif Dioxine – France et de trois membres de l'Association Belgique/Vietnam s'est rendue au Parlement du Royaume de Belgique.

Après avoir été accueillie à l'entrée des bâtiments par la présidente du Sénat Mme Stéphanie D'Hose (Open VLD), la délégation a été reçue par la présidente de la Chambre des Représentants, Mme Eliane Tillieux (PS) accompagnée de députés et de membres du personnel de la Chambre ainsi que du Ministre d'Etat Mr André Flahaut qui avait initié le dépôt de la résolution. Participaient également à la réunion, S.E. Monsieur l'Ambassadeur du Vietnam en Belgique Thao Van Nguyen, S.E. Monsieur l'Ambassadeur de Belgique au Vietnam Karl Van den Bossche, Monsieur Jan Haemers,

CEO de Haemers Technologies et son épouse.

Après les mots des ambassadeurs, Mr Flahaut prit la parole pour rappeler que lors d'un de ses voyages au Vietnam où il devait signer un accord de coopération avec son homologue, le ministre vietnamien de la Défense, il eut l'occasion par trois fois de rencontrer le général Vo Nguyen Giap, héros de l'indépendance du pays et qu'il put également visiter un village des victimes de l'Agent orange. Tout ce qu'il a pu voir alors l'empêchait, aujourd'hui encore, de rester sans réactions, d'où cette volonté avec d'autres parlementaires sensibilisés de convaincre leurs pairs, d'organiser des auditions et de déposer une résolution de soutien aux victimes. Cette résolution doit maintenant aider, selon lui, à être davantage concret et avoir un effet amplificateur ici et dans d'autres pays européens.



Mme Tran To Nga accueillie au Parlement belge par la Présidente du Sénat, Mme Stéphanie D'Hose (Crédit photo : Vincent Nguyen).

Madame Tran To Nga a remercié le Parlement belge pour toutes les victimes de l'Agent orange dont elle fait partie, y compris les victimes des Etats Unis. "Je tiens à vous exprimer toute ma gratitude et suis honorée de votre réception. Je vous remets une peinture d'un sourd muet pourtant sans jambes ni bras. Mon combat est sublimé par cette résolution du Parlement belge. Ce 7 mai 2024, nous serons à nouveau devant le tribunal pour tenter d'obtenir justice face aux firmes américaines qui construisirent ces munitions chimiques, contraire à toutes les règles de la guerre.

Elles ne reconnaîtront sans doute jamais leur culpabilité mais j'attends que les Etats Unis viennent en aide aux 3 millions de victimes hier et 5 millions aujourd'hui. Ce sera encore long car le tribunal va seulement se positionner sur la recevabilité de notre demande. Mais venue ici, en Belgique, je ne me sens plus seule. D'autres jeunes français m'ont aussi accompagnée ici pour continuer le combat. J'ai également l'espoir que la France vous suive et proclame une résolution semblable. Ma devise est Patience, Courage et Espoir."



Mme Trna To Nga après sa rencontre avec Mme Eliane Tillieux, la Présidente de la Chambre des représentants, en compagnie de Mr André Falhaut député, Messieurs les Ambassadeurs du Vietnam en Belgique et de Belgique au Vietnam, de Mr Jan Haemers CEO de Hae

Pierre Grega, au nom de l'ABV a ensuite rappelé que « la société civile a également un rôle important de soutien et d'initiatives à l'égard du peuple vietnamien victime de la guerre, y compris en interpellant le politique. Cette résolution, grâce à l'écoute des parlementaires, en est un résultat ». Et de formuler deux demandes. « D'abord encourager tous les présents à lire le livre madame Tran To Nga¹ qui permet de plonger concrètement et pleinement dans le vécu et le ressenti d'une victime de cet horrible engin de mort qu'est l'Agent Orange. Et ensuite, si l'ABV est ravie de votre travail au Parlement abouti, elle souhaite que cette résolution permette de mettre en pratique une coopération gouvernementale avec le Vietnam pour lutter contre les conséquences de ce fléau, de prendre des initiatives pour soutenir les maisons d'amitiés par exemple et/ou pour travailler à la dépollution des terres vietnamiennes. C'est un drame énorme qui continue encore à faire des victimes aujourd'hui. La coopération au développement devrait donc pouvoir aussi intervenir à ce niveau ».

Le directeur de la société Haemers a mis en évidence les capacités techniques particulières que « Haemers Technologies » possède pour dépolluer les terres au Vietnam : un projet pilote réalisé en collaboration avec le ministère de la Défense vietnamien a mis en évidence ces performances. La société va saisir l'opportunité des prochaines missions belges au Vietnam dont celle de la région bruxelloise et celle de la visite royale d'Etat en novembre prochain pour mettre en évidence cette technologie et rechercher

les moyens de l'appliquer à une large échelle.

Kim Vo Dinh, un des jeunes du collectif français Dioxine Vietnam, qui accompagnait Mme Tran, expliqua leur prise de conscience du drame de l'Agent orange et leur objectif de faire reconnaître les victimes. Eliminer les écocides, reconnaître les responsables est le combat indispensable de Madame Nga auquel les jeunes veulent s'associer afin de le prolonger. Le Parlement français commence à se soucier de cette question et le collectif voudrait créer une journée des victimes de l'Agent orange et pourquoi pas l'élargir à l'Europe.

Il fut ensuite proposé de remettre au Roi et à la Reine qui se rendront en visite d'Etat au Vietnam en novembre, un exemplaire du livre de Madame Nga, dédicacé par elle.

En conclusion, la présidente de la Chambre, Madame Tillieux, rappela que le Parlement belge fut le premier à reconnaître l'écocide comme un crime contre l'Humanité pour une prise de conscience morale. Elle a indiqué trois initiatives concrètes qui seront prises à la suite de l'adoption de la résolution par le Parlement. Un contact sera pris avec la ministre belge de la coopération au développement afin de la sensibiliser à l'importance d'un soutien financier belge dans ce dossier. L'ONG Hôpitaux sans frontière va également être contactée pour fournir du matériel médical (chaises roulantes) aux victimes. Enfin un contact sera également pris avec l'ambassadeur des Etats-Unis en Belgique afin de le sensibiliser au savoir-faire de la société Haemers Technologies.

¹ Tran To Nga, « Ma terre empoisonnée. Vietnam, France, mes combats », Editions Stock, 2016.

Une délégation du parlement vietnamien en Belgique

Une délégation du parlement vietnamien, conduite par son Vice-Président, Mr Trần Thanh Mân, était en visite les 16 et 17 novembre 2023 en Belgique pour une réunion de travail avec les parlementaires belges et le parlement de l'Union européenne.



En marge de cette visite le Vice-Président, accompagné de plusieurs parlementaires dont certains d'une des régions les plus meurtries par la dioxine déversée durant la guerre, ont tenu une réunion de travail avec Mr André Flahaut et Mme Tran To Nga, revenue pour l'occasion à Bruxelles. Ce fut l'occasion pour cette délégation du parlement vietnamien de remercier en particulier l'initiateur de la résolution relative à l'aide à apporter aux victimes de l'utilisation de l'« Agent Orange » durant la guerre du Vietnam mais aussi remercier l'ensemble des députés pour avoir adopté à l'unanimité cette résolution.

